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7 月 29 日，温州市城镇低

效用地再开发工作推进会在

我市举行，周边县市纷纷到现

场观摩学经验。我市城镇低

效用地再开发工作走在温州

市前列，受到与会领导的高度

评价。先行先试的城镇低效

用地再开发是应需之举，是土

地再利用的创新之举。

城镇低效用地再开发是

盘活土地资源的需要。社会

经济的快速发展与城镇用地

越 来 越 紧 张 的 矛 盾 日 益 突

出。为了解决这一矛盾，我

市先行先试，整合资源，内

部挖潜，盘活存量，以空间

换地，以拆为先打开低效用

地再开发新口子，去年，我

市共拆违 345 万平方米，为再

开发利用创造了条件。按照

我市城镇低效用地再开发试

点专项规划，到 2020 年全市

再开发利用城镇低效用地的

数 量 ， 将 达 到 约 4.13 万 亩 ，

为城镇后续发展腾出了大量

的空间。

城镇低效用地再开发是

城镇转型发展的需要。现在

城镇建设走上了快车道，但

城镇的规划、基础设施等明

显滞后，发展面临很大的难

题，城市的转型发展是破解

城镇发展难题的关键。城镇

低效用地再开发就是城市转

型发展的一项举措。温州市

市 长 陈 金 彪 在 会 议 上 指 出 ：

突出规划引领，充分发挥规

划先导、引领作用。城镇发

展要规划先导，要对原先的

规划进行调整、修改，规划

好城镇低效用地再开发。我

市对一些低效用地进行“退

二优二”、“退二进三”的调

整规划，为城市转型发展腾

出了宝贵的空间资源。

城镇低效用地再开发是

推进“两美”建设的需要。今

年我省做出“建设美丽浙江，

创造美好生活”的“两美”浙江

战略部署，这也是瑞安在新的

历史时期的发展之需。我市

率先进行城镇低效用地再开

发，原先脏乱差、低小散的小

作坊和违章建筑倒下了，大

型的商务综合体、惠及民生

的公园等公共设施、金融产

业集聚区将站立起来了。陈

金彪说，城镇低效用地再开

发工作有利于加快城市有机

更新、改善人居环境。我市的

做法完成符合“两美”浙江的

建设要求。

我市城镇低效用地再开

发工作已取得了阶段性的成

果 ， 但 离 “ 打 造 品 质 之 城 ，

建设幸福瑞安”的要求还有

一定的距离，但愿借“温州

市城镇低效用地再开发工作

推进会”的东风，我市加大

城 镇 低 效 用 地 再 开 发 的 力

度，加快建设步伐，实现打

造品质之城的梦想。

发展、发展，发展的难题

在哪里？相信有很多人会给出

一 个 相 同 的 答 案: 土 地 。 是

的，随着工业化、城镇化步伐

加快，人口资源环境压力日益

加大，土地显得越发珍贵，特

别对于地处沿海、陆地面积本

来就少的瑞安来说，土地问题

更是首当其冲成为制约经济社

会发展的瓶颈。

遇到瓶颈怎么办？新引进

工业项目排队等用地、要开工

建设项目苦于无地可用，难道

没有土地就不发展吗？消极等

待不是办法，土地是不可再生

资源，一味等待是没有出路的。

如何破解土地难题？7 月

29日，本报用两个整版篇幅报

道瑞安多措并举推进城镇低效

用地再开发的做法。通读全

文，令人觉得螺蛳壳里同样可

以拓展一片天来。

瑞安实践告诉我们，土地

瓶颈是可以打破的。这好比居

家过日子，你虽然有很多钱，

但控制不住自己，不懂得精打

细算，花钱如流水，这样的日

子可能让你感到处处要用钱，

处处不够花，日子过得一团

糟；同样有的人，收入可能并

不高，但知道如何设计生活，

不该花的不花，该花的省着

花，日子过得井井有条，幸福

指数不断攀升。

解决土地和发展这个问

题，同样要学会居家过日子。

即使再多的土地也禁不住铺张

浪费，瑞安的做法，就是紧贴

实际，从源头上节约用地，实

现集约经营。比如，严禁搞花

园式工厂、盖漂亮厂房生产一

般产品，提高土地密度。这是

其一。其二，企业有了新项

目，引导他们利用现有厂房，

不要再新建厂房，一方面减少

成本投入，把更多的钱用在产

品的研发上，另一方面减少新

增工业建设用地需求。第三，

对闲置土地大胆“开刀”，应

收尽收，盘活现有建设用地存

量等。特别是后者，必须有胆

略和智慧。

突破土地制约瓶颈，办法

是 人 想 出 来 的 ， 腾 笼 换 鸟 、

“ 向 天 空 要 土 地 ”、“ 三 改 一

拆”等都是为了解决土地和发

展的问题，是谋略。

如今，瑞安城镇低效用地

再开发的做法，正不断释放利

好消息，这是令人欣喜的。随

着力度的进一步加大，一定会

有更多的企业从中得益，走上

发展快车道。

教育部在近日的新闻发布会上称，我国学生体质健康状况在持续

20 多年下滑的情况下，近年来出现了积极的变化，大部分指标止跌回

升，个别指标甚至出现了连续上升的势头。但大学生体质健康下滑趋

势依然没有得到遏制，甚至在很多指标上不如中学生。

（陶小莫 画）
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土地制约瓶颈
不是不可以打破

■薛建国

城镇低效用地再开发是应需之举
■林良爽

近几年，被查处贪官的背

后，多活跃着“贪内助”的身

影。早些年，山东省供销社原

主任矫智仁受审时说：“冰冷的

手铐有我的一半，也有我妻子

的一半。”（详见本报 7 月 28 日

第4版报道）这句话，道尽了此

类贪官的复杂心理。

第一，有推卸责任之意。有

些人，自己做了错事，首先想到

的不是自我反省，自我批评，承

担相应的后果，而是考虑如何推

卸责任，减轻自己的罪孽，譬如

走路不小心绊到了石头，那自然

全是石头的不是。矫智仁东窗

事发，他肯定要思考如何保命，

或者减少刑期，最有效办法就是

“立功”，找个人来分担罪责，而

他的妻子，无疑就是他的“救命

稻草”。都说“夫妻本是同林鸟，

大难临头各自飞”，一些贪官，在

“大难临头”之际，断然把自己的

妻子拉过来做垫背，分明就是

“谁也别想飞”的意思。

第二，有遇人不淑之叹。明

朝开国皇帝朱元璋的结发妻子

马皇后，为人贤惠，是一个典型

的贤内助，她死后，朱元璋慨叹：

“家之贤妻，犹国之良相。”一个

好的家庭，一般都有一个贤良的

女人；一个贤良的女人，必然懂

得如何相夫教子，引导丈夫和孩

子走正道。有些贪官，在任何时

候，把妻子当做可靠的“权力掮

客”来使唤，一旦被抓，便开始埋

怨妻子，责怪妻子“立场不坚

定”，自己身陷囹圄，是不曾遇到

一个“良相级”的贤妻之故。“家

有贤妻，则士能安贫守道”，摊上

了一个“贪内助”，矫智仁就有遇

人不淑之叹！他有没有想到，其

“贪内助”会不会也有遇人不淑

之叹呢？

第三，有深受牵累之恨。

有些贪官，一开始也想做个好

官，但禁不住人家走“夫人路

线”，被“枕头风”给吹晕了，稀

里糊涂就有了第一次“伸手”，

并且从此一发不可收，这似乎

是受了“贪内助”的牵累。女人

或许有爱慕虚荣的一面，“夫贵

妻荣”或许是她们的梦想，但

是，矫智仁们别忘了，自己才是

家庭的主心骨，权力的执掌者，

出了事却把责任全部或者部分

推给他人，这是什么逻辑？倘

若自己坚守原则，“咬定青山不

放松”，不为任何外物所诱惑，

那么，即便内人一时有了贪念，

也是可以把她矫正过来的。

妻子成了“贪内助”，这是

家门不幸，但主要的责任还在

于做贪官的丈夫。“军功章啊有

我的一半，也有你的一半”，这

种说法是可敬的；“冰冷的手铐

有我的一半，也有我妻子的一

半”，这样的说法何其可笑。

夫妻之间，贵在有情有义；

家有“贪内助”，说明这个家庭已

经蜕变成一种利益共同体。有

情有义的夫妻，能够天长地久；

被不义之财捆绑在一起的“贪夫

贪妇”，因利而聚，利尽而散，必

定不能长久，祸事亦不远矣。

家有“贪内助”
祸事定不远

■金粟


